
«Трудные 

вопросы» 

Уважаемые родители, 
согласитесь, что иногда 

вопросы маленьких 
почемучек могут 

поставить в тупик.  Как 
же  построить разговор 
с ребенком? Предлагаю 

вашему вниманию 
серию  легких ответов, 
на  так называемые, 
«трудные  вопросы». 
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Правила разговора: 

• Не отвечайте на бегу, моя полы или посуду. 
Если у вас нет времени, чтобы сесть 
рядышком и поговорить, отложите беседу 
со словами: «Солнышко/котик, зайка,  для 
меня очень важно, что ты обратился/лась  
ко мне с этим вопросом. Но, пожалуйста,  
дай мне  минутку (5, 10 или 15 минут, 
…только не откладывайте разговор «на 
потом»), я закончу свои дела, и мы с тобой 
обязательно все обсудим » 

  



Правила разговора: 

• Не давите на ребенка в порыве 
беспокойства: «Кто тебе об этом сказал? 
Где ты это увидел?». Он может решить, что 
спрашивать о таких вещах нельзя, что это 
стыдно и плохо. Доверие пошатнется, и 
ребенок не будет больше с вами 
откровенничать 

• Задайте наводящий на размышления 
вопрос: «А как ты считаешь? Что ты сам 
думаешь?» Вопросы с акцентом на слове 
«считаешь», «Думаешь» помогут понять 
ребенку, что вам тоже ценно его мнение. 

 



«КАК Я ПОЯВИЛСЯ/ЛАСЬ НА СВЕТ? 

 ОТКУДА БЕРУТСЯ ДЕТИ?» 
 

• Не стоит думать, что вопрос о факте 
рождения – своего или чужого таит 
скрытый интерес к сексуальной жизни. 
На самом деле он просто хочет узнать, 
каким образом попал в это мир. 
Поэтому в каком бы возрасте ребенок 
не задал подобные вопросы, очень 
важно, чтобы у него осталось 
впечатление, что в разговорах на эту 
тему нет ничего дурного. 



Как себя вести?  

• Попробуйте для начала задать ему встречный: «А 

что ты сам думаешь по этому поводу?». 

•  И уже в зависимости от реакции малыша 

сформулируйте свой ответ. Информация не должна 

быть для него слишком сложной, ребенок не сможет 

ее понять, и будет неудовлетворен ответом.  

• Разговор с ребенком, который не имеет ни 

малейшего представления о своем появлении на 

свет, лучше начать с простого: «Ты вырос в мамином 

животике, а потом, когда пришел срок,  доктор помог 

тебе появиться».  Если ребенок поинтересуется, как 

именно, можете ответить,  не кривя душой, что 

доктор проводил определенные процедуры, на то он 

и доктор!   



Как себя вести?  

• Обычно, этой информации бывает 
достаточно. Ребенок видит, что вы 
готовы к обсуждению, что вы говорите 
правду и  что тема разговора не 
запретная. 

• И расскажите историю, о том, как вы 
мечтали о ребенке, как радовались , 
когда узнали, что ждете малыша и как 
готовились к его появлению. 

 



Имейте в виду:  

• Не стоит посвящать малыша в 
физиологические подробности 
сексуальных отношений между 
родителями или говорить то, что не 
соответствует действительности. 

• Если ребенок до шести лет не задает 
таких вопросов (возможно, кто-то уже дал 
ему понять, что эта тема запретная/не 
приличная, стыдная), обязательно 
заведите разговор сами. 

 


